

Zeitschrift: Energeia : Newsletter des Bundesamtes für Energie
Herausgeber: Bundesamt für Energie
Band: - (2005)
Heft: (6): Geschäftsbericht 2004

Artikel: Das Jahr 2004 im Überblick
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-640443>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Das Jahr 2004 im Überblick

Januar

Die UVEK-Expertenkommission für eine Elektrizitätswirtschaftsordnung legt ihre Vorschläge für ein neues Stromversorgungsgesetz vor. Sie spricht sich unter anderem für eine vollständige Öffnung des Strommarkts in zwei Etappen bis 2012 aus.

Die Schweiz unterzeichnet die Protokolle zur Änderung des Pariser Übereinkommens über die Haftung gegenüber Dritten auf dem Gebiet der Kernenergie und des Brüsseler Zusatzübereinkommens.

In London notiert das Barrel Öl der Nordseemarke Brent bei rund 31 \$.

Februar

In ihrem Länderbericht fordert die OECD die Schweiz zu Marktreformen auf – und verweist auf bestehende Marktbarrieren im Strom- und Gasbereich.

Mit rund 26 Terrawattstunden erzielen die Schweizer Kernkraftwerke im Jahr 2003 ein Rekordergebnis.

In London übersteigt das Barrel Öl die 32 \$ Marke.

März

Die Gemeinde Riehen (BS) und die Stadt Lausanne werden mit dem European Energy Award ausgezeichnet. Als hundertste Schweizer Gemeinde erhält Schwyz das Label Energiestadt.

Der Bundesrat bestätigt das Bundesgerichtsurteil, wonach das Kartellgesetz die Netzbetreiber dazu verpflichtet, ihre verfügbaren Netzkapazitäten an Dritte zur Durchleitung von Strom zur Verfügung zu stellen.

Das Barrel Öl wird in London für gut 33 \$ gehandelt.

April

Die UBS erwirbt die Mehrheit der Motor Columbus/Atel-Gruppe und sucht für das Aktienpaket eine «intelligente» Schweizer Lösung.

Alessandro Sala, abtretender Direktor der Atel-Gruppe, fordert den Bau eines neuen Schweizer Kernkraftwerks. Die Debatte über die Zukunft der Kernenergie ist lanciert.

Bundesrat Leuenberger und die Energie-Agentur der Wirtschaft unterzeichnen eine erste Zielvereinbarung zur Begrenzung des Energieverbrauchs sowie der CO₂-Emissionen in Schweizer Unternehmen. In die Vereinbarung involviert sind rund 600 Betriebe.

Das Barrel Öl der Marke Brent kostet weiterhin rund 33 \$.

Mai

Die Strombranche gibt die Gründung der nationalen Übertragungsgesellschaft Swissgrid bekannt. Diese soll ab Januar 2005 als unabhängige Netzbetreiberin fungieren.

Dem Jahresbericht der HSK ist zu entnehmen: Der Zustand der Schweizer Kernanlagen ist gut und entspricht den heutigen Anforderungen.

Das Solarstromwerk entlang der A13 bei Donat/Ems (GR) wird erneut von Langfingern heimgesucht: 120 Solarpanels werden gestohlen.

In London steigt der Preis für das Barrel Öl auf gut 38 \$.

Juni

Der Grosses Rat des Kantons Basel-Stadt heisst einen Rahmenkredit von 32 Mio. Franken für das Geothermie-Projekt «Deep Heat Mining» gut.

Das BFE veröffentlicht die aktuelle Gesamtenergiestatistik: Demnach hat im Jahr 2003 der Energieverbrauch in der Schweiz um mehr als zwei Prozent zugenommen.

Das KKW Gösgen erhält die Bewilligung zum Bau und Betrieb eines Nasslagers für abgebrannte Brennementeile.

Das Barrel Öl wird mit knapp 35 \$ gehandelt.

Juli

Seit 1. Juli kann das Gewerbe in den EU-Mitgliedstaaten den Stromlieferanten frei wählen.

Der Bundesrat schickt den Entwurf des Stromversorgungsgesetzes in die Vernehmlassung.

Im Jahr 2003 entfallen 4,6 Prozent des Stromverbrauchs auf erneuerbare Energien, meldet die Agentur für erneuerbare Energien.

Der Ölpreis steigt wieder auf rund 38 \$.

August

Der Bundesrat heisst die neue Safeguardsverordnung gut und setzt damit das zwischen der Schweiz und der Internationalen Atomenergieorganisation (IAEO) abgeschlossene Safeguardszusatzprotokoll aus dem Jahr 2000 um.

Das BFE stellt das Konzept Windenergie Schweiz vor.

In London steigt der Ölpreis auf 43 \$.

September

Die Services Industriel de Genève schaffen Transparenz gegenüber ihren Kunden und stellen ab sofort detaillierte Stromrechnungen aus.

Am nationalen Aktionstag «In die Stadt – ohne mein Auto» nehmen 116 Städte und Gemeinden sowie über 200 Firmen teil.

Bundesrat Leuenberger will Alternativen zum Zürcher Weinland für die Endlagerung von hochradioaktiven Abfällen prüfen lassen.

Der Ölpreis notiert bei gut 45 \$.

Oktober

EnergieSchweiz hat bis anhin den CO₂-Ausstoss begrenzt, aber nicht wie angestrebt vermindert.

Der Bundesrat schickt vier Varianten von CO₂-Abgaben und Klimarappen in die Vernehmlassung.

Auf dem Mont-Soleil werden die beiden leistungsfähigsten Windturbinen der Schweiz in Betrieb genommen.

Der Ölpreis durchbricht in London die 50 \$-Marke: 51.22 \$.

November

Laut TCS kennt bereits mehr als die Hälfte der Schweizer Bevölkerung die energieEtikette für neue Personenwagen.

Der Bundesrat verabschiedet die revidierte Energieverordnung, die unter anderem ab 2006 die Stromkennzeichnung einführt und dafür sorgt, dass die zusätzlichen Kosten der dezentralen Stromproduktion aus bestimmten Kategorien erneuerbarer Energien von allen Verbrauchern gemeinsam finanziert werden.

Die EU drängt weiter auf die Öffnung des Schweizer Strommarkts.

Entspannung beim Ölpreis: Das Barrel kostet in London rund 45 \$.

Dezember

Der Bundesrat verabschiedet die Botschaft zum Stromversorgungsgesetz und zur Revision des Elektrizitätsgesetzes.

Die Wettbewerbskommission will die Gründung der schweizerischen Netzwerksgesellschaft Swissgrid einer eingehenden Prüfung unterziehen.

Der Bundesrat erteilt vier atomrechtliche Bewilligungen, unter anderem die unbefristete Betriebsbewilligung für das KKW Beznau II. Er verabschiedet die Kernenergieregulation und setzt diese zusammen mit dem Kernenergiegesetz auf den 1. Februar 2005 in Kraft.

Das Barrel Öl der Marke Brent notiert in London bei 43.40 \$.

